

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 30

Don José de la Cruz publica el extracto del parte de las acciones de guerra en Tamazula y Mazamitla, los días 3 y 8 de marzo

Extracto de los partes de dos acciones contra los rebeldes en Tamazula e inmediaciones de Mazamitla los días 3 y 8 del corriente.

Con noticia de haber entrado los rebeldes en el pueblo de Tamazula y llevádose al justicia, pasó el subdelegado de Zapotlán don Ramón Alcaraz con un corto número de patriotas al castigo de aquel pueblo de quien se tenía sospecha haber contribuido a esta iniquidad. Alcaraz se acampó en la plaza de Tamazula la mayor parte de la noche y luego colocó su gente en dos cuarteles para darle algún descanso, y aprovechándose los rebeldes de esta oportunidad se arrojaron a las tres de la mañana sobre dichos cuarteles y los incendiaron por sus cuatro costados con particularidad aquel en que se hallaba alojado el comandante, pero no lograron sus inicuos intentos pues que los valientes patriotas sin acobardarles las llamas se pusieron en defensa y rechazaron a la canalla matando e hiriendo a bastante número de pícaros. A las primeras noticias poco detalladas de este acaecimiento se tornaron varias providencias para reforzar prontamente a Alcaraz, y una de ellas fue la de que el señor coronel don Manuel del Río enviase a jornadas dobles a Tamazula un destacamento de su división compuesto de infantería y caballería a las órdenes del capitán don Juan de la Peña y del Río. Este oficial se puso en acelerada marcha inmediatamente, y sobre el camino tuvo noticia de que la infame gavilla que tuvo el atrevimiento de incendiar los cuarteles del pueblo de Tamazula, volvió a reunirse e hizo otro tanto con el de Mazamitla la madrugada del 8 del corriente en número de doscientos hombres mandados por los cabecillas Luis Macías, Godínez, Cárdenas y Guzmán, pero sin lograr sus fines de

abrasar a los pocos patriotas que había dentro y pudieron con corta pérdida libertarse por la fuga. Supo el capitán Peña que los rebeldes se habían retirado al llano de la Cofradía quedando sólo veinte hombres en el pueblo, y habiendo dispuesto que el sargento Vallejo pasase a perseguirlos con su partida de guerrilla, se dirigió él al llano a buscar el grueso de la canalla que no encontró por haberse huido y emboscadlo al rumor de las tropas del rey; Vallejo se le reunió después de haber dispersado a los veinte matándoles dos, y entonces Peña varió su movimiento y se puso en marcha para Mazamitla con el fin de alojar a la tropa y darle algún descanso, y viniendo esta formada en columna por una cañada corrió la voz de que los rebeldes asomaban por la retaguardia. Hizo ésta alto y volviendo caras en el momento la caballería con algunos infantes montados al mando del capitán Anguiano, se arrojaron sobre la canalla con tanta precipitación que en breve lograron ponerla en fuga y siguiéndola al alcance dejaron el campo cubierto de cadáveres, y se les cogió al cabecilla Godínez, sin haber tenido la más leve pérdida por parte nuestra.

Y lo aviso al público para su noticia y satisfacción. Guadalajara, 10 de marzo de 1812.— *José de la Cruz*.

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos
Raquel Güereca Durán
Eric Adrián Nava Jacal
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602